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非常道
feichangdaoF

宁江恪

不是村民“太坏了”，而是所长“太黑了”

星 雨

日前，广东安墩镇

司法所所长罗小东被访

民投诉。访民称罗小东

在取证期间向其要求

“赞助 200 块钱油费”。

罗小东回应称安墩镇维稳办经费奇缺，公

车经常无油可加，所以他觉得访民赞助加

点油钱并无不妥，他同时称访民趁机拿此

事去上告“太坏了”。（据8月8日央视新闻）

幸亏村民只是要求罗所长等人在本镇

内取证，一两百元的油钱还出得起。要是

距离再远点，需要跨省甚至出国，这些村民

非得破产不可。

没有哪条法律规定政府机关没有经费

就可以不办公，也没有哪条法律规定政府

机关经费不够就可以向老百姓索要，向办

事的村民索要油钱还觉得有理，不知道这

样的司法所长到底懂不懂法律。

更荒唐的是，罗所长在遭到村民投诉

之后，不但不觉得自己有过错，反而觉得村

民“太坏了”。村民到底“坏”在哪儿？真的

让人搞不明白。如果油钱收的合理，村民

就算投诉你也不用怕。如果钱收得不合

理，村民正常向上级机关反映问题，维护自

己的合法权益，何“坏”之有？

去了离镇政府6公里远的现场，就想

索要200元的油钱，说实话，这钱收得可是

够“黑”的。就算借来的越野车再费油、现

在油价再贵，200元钱的油也够跑一两百

公里。罗所长们看完现场，出去兜风的油

都有了。但即使这样，村民最后也是忍气

吞声，乖乖出了100元油钱，这足以证明我

们的村民并不“坏”。

然而，调查取证之后，此事再无进展，

村民才不得不向上级进行投诉。向村民伸

手要十倍于实际消耗的油钱，跑了一趟就

高高挂起，村民们当然会有意见。相信要

是事情解决了，朴实的村民油钱也就认了，

根本不会有后面投诉的事情。

可见，不是村民“太坏了”，而是所长“太

黑了”。向村民违规要钱还不办事，村民有意

见向上级反映还要被扣上一顶“太坏了”的帽

子，罗所长如此霸道，恐怕是因为类似的行为

早就已经习惯成自然。让这样的人做司法

工作，真的很难让人相信会公平公正。

厦大女博士“不下基层”
暴露公民教育缺失

刘昌海

短评Dduanping 孕妇给孕妇让座是社会之耻
“孕妇上了公交车，竟无人让座。我也

是一个孕妇，实在看不下去，就起身给这个

孕妇让了座，真是不可思议！”昨日，武昌居

民艾女士提及在公交车上经历的一幕，心

绪难平。（据8月8日《楚天都市报》）

艾女士可谓热心快肠，让人感动。可

有多少感动就有多少羞愧，车上那些坐在

座位上的年轻力壮者，你们就不脸红吗？

扶危济困是中华民族的传统美德，在

公共场合更要体现这一原则。而公交车上

想看到此等美德是越来越难了，相反却充斥

着赤裸裸“丛林法则”，身强力壮者牢牢霸占

座位，而老弱病残孕则苦不堪言。民间流传

着一句顺口溜——“满车站立者，皆是白发

人。”以致有老人自带小板凳坐车，或是在车

上出示自己的病历，请大家“高抬贵臀”。何

止是老人，孕妇、残疾人、怀抱婴儿者上了公

交车同样是一座难求、一站到底。本来给弱

势群体让座就是每个人应做之事，就算你素

质低，办不到，公交车上还有老弱病残孕专

座，又是哪些人在鹊巢鸠占？！

孕妇给孕妇让座是社会之耻！若是这

样，日后孕妇、老人要么指望老公、子女能

尽快一夜暴富，自己能坐私家车出行；若是

家中经济不宽裕，那就最好呆在家里，少出

门，或是在附近溜达一下。真要坐公交车，

那就只有弱势群体相互调剂了，古稀老人

给耄耋老人让座，有 4 个月身孕的女士给

有 7 个 月 身 孕 者 让 座 ，这 岂 不 悲 哀 ！

朱慧松

“有一个你喜欢并且能带来经济收益

的事情；对财富没有太多的贪欲，把更多

的精力放在追求内心充实上；有一个你深

爱并且愿意一直陪着你的人。具备这三

个要素，你就算真正活到了点子上。”

——新东方创始人俞敏洪认为，能做

到其中一点，生命就能减少很多遗憾。

“刘志军的人血馒头治不了铁路肺痨。”

——《南方周末》记者李铁认为：刘

志军们的腐败，并不是铁道部出问题的原

因，而是铁路部门长期积弊的结果。如果

不从制度设计上解决铁路部门的垄断积

弊，即使判处刘志军等极刑，也不能指望

他们的人血馒头能治愈铁路垄断的病。

厦门大学一名女博士随校方赴福建

原国家级贫困县政和县调研时，在微博抱

怨称，“吃的不好，什么乱七八糟的”，“求：

统战部配个好车送我们”，并表示“毕业后

坚决不下基层”。该县统战部长称，调研

期间遇上台风，县里建议不要到农村，吃

住在接待条件最好的县宾馆。（8月8日

《中国青年报》）

博士教育在我国仍属精英教育，社会

舆论也普遍期待这些精英的道德水准、社

会关怀、思辨能力会比普通大众更高、更

强，可厦大这位女博士的微博吐槽，恐怕

要让人大失所望了。

问题出在哪里呢？我以为，这与我

国长期缺乏公民教育密切相关。何谓公

民教育？简单地说就是培养独立人格，

明白“群己权界”的教育。然而对于许多

中国人来说，这样的公民教育犹如海市

蜃楼，可望而不可及。对于大多数中国

学子来说，自其走进幼儿园的那一刻起，

人生的目标就已经被锁定为“升学”二

字。上一所好大学，找一份好工作，挣大

钱，出人头地才是王道。急功近利，以权

力金钱为本位的思维已经深深地渗入了

中国教育的骨髓。

一个经过完善公民教育的人，在面对

今日中国的纷繁变幻时，理应会有更强烈

的社会关怀。但现实却是，当厦大女博士

抱怨“不受重视”，要求“配好车”之时，她其

实是在抱怨自己没有成功兑换到权力的享

受。十几、二十年的教育也许教会了他们

精深的专业知识，但却并没有教给他们如

何塑造独立人格，思考权力的源泉在哪里，

这不能不说是现行教育制度的悲哀！
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